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En octobre 2022, pour des raisons de santé, 
Michel BON, alors Président des PEP 
CBFC, a renoncé à poursuivre sa mission. 

Lors du Conseil d’Administration (CA) du 9 
décembre 2022, je suis élue pour assurer 
l’intérim de la présidence des PEP CBFC. C’est 
aussi au cours de ce CA qu’il est rappelé la 
nécessité de prolonger la réflexion engagée lors 
de la journée associative de novembre 2021 à 
Beaune : revoir la gouvernance territoriale et par 
conséquent les statuts et le règlement intérieur.

C’est la tâche à laquelle les administrateurs se 
sont efficacement attelés durant le 1er semestre 
2023, aidés, de manière tout aussi efficace, par 
la Direction Générale et Me GARINOT.

Ainsi, les nouveaux statuts et règlement intérieur 
sont votés lors de notre Assemblée Générale 
Extraordinaire en juin dernier, et les membres du 
nouveau CA sont également élus lors de cette 
assemblée (liste complète sur www.pepcbfc.org). 

Enfin, ultime étape le 6 septembre 2023, 
l’élection du Bureau sur les postes de Président, 
Vice-Présidents (N. Liétard, P. Sonnet), Trésorier 
(C. Kovacic), Secrétaire Général (L. Thomas).  

Elue Présidente, je tiens tout d’abord à remercier 
tous ceux et celles qui m’accordent leur confiance 
et m’assurent de leur soutien. 

Et maintenant, tout reste à mettre en musique ! 
Certes, statuts et règlement intérieur ont été 
votés, administrateurs et membres du bureau 
ont été élus mais l’essentiel est à faire 
aujourd’hui, en particulier de retrouver les 
moyens de mobiliser une dynamique positive 

Édito
tant pour les professionnels que pour les 
administrateurs. 

Le projet associatif se doit d’être le vecteur de 
cette dynamique. 

L’identité des PEP est enracinée dans les valeurs 
portées par ses fondateurs il y a plus de 100 ans 
et nos actions sont guidées par les valeurs de 
Laïcité, de Solidarité, d’Égalité et de Citoyenneté. 
Le projet associatif doit aussi prendre en compte 
les enjeux actuels en matière de politiques 
sociales avec la volonté de favoriser la continuité 
des parcours de vie, la dynamique de l’inclusion 
et les coopérations territoriales.  

Alors, durant les mois à venir, et plus 
particulièrement le premier semestre 2024, nous 
allons tous nous mobiliser pour construire le, non…
notre projet associatif ! Certes, nous allons 
continuer de faire vivre voire mieux vivre les cinq 
commissions permanentes déjà existantes telles 
qu’inscrites dans l’article 10. Mais surtout, nous 
allons devoir définir les enjeux de la nouvelle 
commission « Animation locale et vie associative ». 
Effectivement, chaque administrateur, chaque 
adhérent, doit trouver la place qui lui convient au 
sein de notre association en fonction de son lieu de 
résidence, de ses compétences, de ses centres 
d’intérêt, de ses disponibilités. 

Pour conclure, restons unis et mobilisons-nous 
pour construire ce nouveau projet associatif et 
pour le faire vivre quel que soit le lieu !

Marie-Geneviève THEVENIN
Présidente des PEP CBFC
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Parler de l’attractivité d’un métier, c’est se 
poser la question de sa notoriété, de sa 
bonne connaissance par ceux qui 

pourraient l’exercer et donc de la manière dont il 
est perçu. Au sein de PEP CBFC nous avons plus 
de 183 métiers (emplois) et une cinquantaine de 
postes en vacances de manière régulière.

Ce chiffre doit être amélioré, car les difficultés de 
recrutement de professionnels qui s’inscrivent 
parfois dans la durée pour certains emplois 
menacent la prise en charge des bénéficiaires et 
perturbent la bonne marche de l’association. 
C’est donc un enjeu fort pour PEP CBFC qui 
comporte deux volants : attirer et fidéliser.

Si une réponse doit être portée sectoriellement, 
nous avons à PEP CBFC à faire notre part du 
travail et nous disposons de nombreux atouts.

En tant qu’employeur engagé, nous offrons 
une gouvernance démocratique, un dialogue 
social riche et nourri (7 accords et avenants 
signés en 2022), un large panel d’évolution au 
travers de nos six secteurs d’activité pour éviter 
l’épuisement professionnel, nous avons à cœur 
de développer la qualité de vie et les conditions 
de travail au travers de notre démarche 
partenariale avec l’université de Bourgogne, 
nous voulons développer des pratiques 
vertueuses en matière d’environnement (le 
service patrimoine est mobilisé sur le sujet).

Nous sommes donc porteurs de sens pour de 
futurs recrues en recherche de repères et 
d’organisation socialement responsable.

Mais cela ne suffit pas, nous devons nous 

Zoom sur notre 
partenaire « Des 
abeilles en ville»

engager dans une stratégie de promotion de 
notre « marque employeur » pour mieux 
valoriser PEP CBFC auprès des candidats, des 
stagiaires et ce, dès la classe de 3ème.

Nous devons communiquer plus 
efficacement sur nos projets, ce que réalisent 
au quotidien nos professionnels, sur nos 
métiers qui ont du sens, qui peuvent être des 
leviers d’ascension sociale et dont on peut 
être fiers. Et chaque salarié peut y contribuer 
au travers de l’expérience collaborateur 
comme cela a été fait au Dispositif Éducation 
et Loisirs au travers de vidéos présentant le 
métier d’animateur par des professionnels 
en poste.

Le développement de nos participations à 
divers évènements, tels que la semaine des 
métiers du soin et de l’accompagnement, le 
Village des Recruteurs, le forum de la 
Burgundy School of Business, piloté par le 
service des Ressources Humaines (RH), vise 
à promouvoir et valoriser la large palette de 
nos activités et emplois, les formations du 
secteur, à faire connaître la richesse de nos 
projets, à identifier et mobiliser des salariés 
ambassadeurs.

Des réponses existent et nous permettent à 
tous d’agir concrètement !

Jean-Marie GUETZ
Directeur des Ressources Humaines
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Parlons...

Attractivité des 
métiers au sein 
des PEP CBFC
Nous devons nous engager dans une stratégie de 
promotion de notre « marque employeur » pour mieux 
valoriser Les PEP CBFC.

Le partenariat entre l’ESAT Habilis1 et Des 
Abeilles en Ville (DAEV) s’est engagé en 
2020. L’ESAT a sur son site de Fontaine-les-

Dijon 4 ruches. Le but est de promouvoir 
l’écologie, la préservation de la nature et l’éco-
citoyenneté. Des bénévoles de l’association 
DAEV viennent régulièrement entretenir le 
rucher en collaboration avec des travailleurs de 
l’ESAT sur un temps de soutien médico-social.

Ce partenariat fonctionne très bien, les travailleurs 
attendent avec impatience les jours où les 
bénévoles viennent dans l’établissement. Il s’agit 
de moments pédagogiques et d’apprentissages 
autour de l’univers des abeilles.

L’ESAT a fait sa première récolte en 2022 
permettant de distribuer un pot de miel à 
l’ensemble des travailleurs (150 pots !). Cette 
année la récolte a été moins prolifique, la nature 
reste souveraine, les travailleurs ont bien pris 
conscience des enjeux climatiques qui font 
fluctuer la production des abeilles. 

DAEV vient régulièrement lors des différentes 
manifestations de l’ESAT, comme pour les 
portes-ouvertes et les journées festives de 
l’ESAT. 

Jean-Vincent ROUX
Chef de service Médico-Social à l’ESAT Habilis

1 Établissement et Service 
d’Aide par le Travail

Estelle PEREZ
Responsable Développement RH

Dans cette dynamique nous avons répondu 
présents 
au Village des Recruteurs le 28 septembre (Place de la République à Dijon)

L’occasion parfaite pour présenter aux différents candidats l’étendue de nos 
actions et les quelques 40 offres d’emploi à pourvoir. Une première participation 
à ce job dating réussie puisque nous avons pu recueillir plus de 80 candidatures 
ainsi que des demandes d’alternances et de stages.

au Forum de la Burgundy School of Business le 10 octobre (Palais des 
Expositions et Congrès à Dijon)

Une occasion clé pour Les PEP CBFC de rencontrer et échanger avec les étudiants 
et anciens diplômés de l’école et de (pré)recruter nos futurs stagiaires !

Institutionnel



Point d’étape sur la 
transition énergétique 
de PEP CBFC

Tel est le 6ème projet fédéral qui a 
été présenté lors de la 102ème 
Assemblée Générale de la 

Fédération Générale des PEP (FGPEP).

Lors de cette Assemblée Générale qui 
s’est déroulée au Palais des Congrès à 
Dunkerque du 27 au 29 juin 2023, 
Fernand VANOBBERGHEN, a été élu 
nouveau président de la FGPEP. Il  
succède ainsi à Dominique GILLOT qui 
a présidé la Fédération pendant 4 ans.

Ex Vice-Président de la Fédération, 
chargé des PESP (Politiques 
Éducatives et Sociales de Proximité), 
administrateur des PEP Alsace, 

Fernand connaît bien les PEP. 

Animateur, directeur de séjours de 
colos, instituteur, inspecteur de 
l’éducation nationale, il a développé 
depuis 2012 des actions dans le 
domaine de la petite enfance et de la 
parentalité.

Parmi les 200 représentants du 
réseau et mouvement PEP, quatre 
administrateurs des PEP CBFC ainsi 
que le Directeur Général, Alain MILOT 
étaient présents.

Durant ces trois jours, toutes les 
associations rassemblées, après de 
nombreux échanges très riches, ont 
adopté à 91% le 6ème projet fédéral qui 

sera porté par le nouveau 
Président. Les membres du 
Conseil d’Administration, les 
associations membres de la 
Fédération auront à cœur de 
porter la mise en œuvre de ce 6ème 
projet sur les territoires.

Nadine LIÉTARD
Vice Présidente des PEP CBFC

« Agir pour une 
société démocratique 
inclusive, solidaire et 
écoresponsable »L

’état des lieux de nos bâtiments et de leurs 
consommations d’énergie sur les dernières années est 
à jour. En fin d’année, les objectifs de consommations 
à respecter dans le cadre du décret tertiaire (-40% en 

2030) seront publiés, ce qui permettra de cibler les bâtiments à 
améliorer en priorité. D’ici là, un travail sur le réglage de nos 
systèmes de chauffage sera enclenché. La sensibilisation des 
personnels aux écogestes pour réduire nos consommations cet 
hiver sera élaborée et communiquée.

Dans le cadre de la loi d’orientation des mobilités (loi LOM), le 
déploiement de véhicules électriques se met progressivement 
en place. L’objectif est d’installer des infrastructures de 
recharge supplémentaires sur nos principaux sites d’ici 2026.

En partenariat avec l’ANAP (Agence Nationale d’Appui à la 
Performance des établissements de santé et médico-sociaux), 
nous établissons un plan d’action pour déployer la politique 
RSO (Responsabilité Sociétale des Organisations) au sein de 
notre organisation. Cette politique concernera des thématiques 
comme les achats durables, la préservation des ressources 
naturelles et l’adaptation au changement climatique.

Antoine BERTO
Conseiller en Transition Energétique et Ecologique en Santé

Dialogue structuré de la jeunesse en Bourgogne-Franche-Comté, 

« Ma région pour demain » ... où en sommes-nous ?

Du 18 au 24 septembre dernier, Les PEP CBFC 
s’inscrivaient au Challenge de la Mobilité « Au travail, 
on s’y rend autrement » organisé par la Région. 26 
salariés se sont inscrits à ce challenge, qui incite à se 
rendre au travail autrement que seul en voiture. Le 

bilan est de 1 800 km effectués en transports en commun, à vélo ou en 
covoiturage, soit 400 kg CO2 évités sur 1 semaine. Bravo à eux !

Comme évoqué dans un précédent numéro 
de la revue « Solidaires »,  s’est clôturée 
cette première année du dialogue structuré 

de la jeunesse le 1er juin dernier au Conseil 
Régional à Dijon.

Etaient présents à cette journée l’ensemble des 
acteurs ayant conduit ce travail avec les jeunes de 
moins de 25 ans sur le territoire Bourgogne-
Franche-Comté. Les PEP CBFC étaient 
représentés par le Dispositif Sensoriel et Moteur, 
la Résidence Habitat Jeunes « Les Loges » et 
l’ESAT1 Habilis pour exposer leurs idées et leurs 
préconisations au Conseil Régional. 

Sarah PERSIL, Vice-Présidente du Conseil 
Régional était à l’initiative du projet avec le 
CRAJEP2. Elle est venue rencontrer les 3 
établissements des PEP CBFC au cours de l’année 
pour échanger et écouter les  jeunes.

Lors de cette journée, il y a eu des débats autour 
de l’environnement, de l’éco-citoyenneté et la 
préservation de la nature. Des ateliers ludiques et 
pédagogiques ont été organisés par le Conseil 
Régional. Un cocktail déjeunatoire végétarien a 
été servi à l’ensemble des participants.

Les jeunes ont pu donner des pistes de réflexion et 
d’action à mener dans les années futures dans le 
périmètre du Conseil Régional. Les établissements 
des PEP CBFC ont travaillé sur plusieurs sujets qu’ils 
ont soumis devant l’auditoire :  
- Préserver l’eau, les gestes à avoir ;
- Revaloriser les déchets de soins et les outillages 
(fauteuils) pour les personnes en situation de 
handicap moteur ; 
- Déployer (compost, PALOX), revaloriser des 
déchets alimentaires dans les structures 
accueillant de la restauration ;
- Déployer la mise en place de ruches, pour 

favoriser l’équilibre entre la faune et la flore. Mais 
aussi permettre la pollinisation dans un 
environnement le moins pollué possible. 

À la fin de la journée, les jeunes présents se sont 
vu remettre un diplôme pour leur engagement 
dans cette démarche citoyenne. Tous ont fait le 
souhait de reproduire cette action pour l’année 
prochaine. Le Conseil Régional a attribué la 
somme de 1 000 € par espace permanent. 

De nombreux sujets ont été proposés : aider et 
accompagner les personnes en situation de 
handicap dans l’obtention du permis de conduire, 
trouver une auto-école adaptée aux besoins 
comme pour les jeunes qui n’ont pas un handicap 
physique par exemple, tout en adoptant des bons 
réflexes citoyens (co-voiturage, transports en 
commun dès que possible).  

Au vu de la dynamique et de la pertinence de 
cette première année, il est envisagé que les 
travaux continuent l’année prochaine.

Jean-Vincent ROUX
Chef de service Médico-Social à l’ESAT Habilis

1 Établissement et Service d’Aide par le Travail  
2 Le Comité Régional des Associations de Jeunesse et d’Éducation Populaire

Assemblée Générale de la FGPEP

Les jeunes au Conseil Régional

Institutionnel
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Je m’appelle Alexis, je travaille à la MECS depuis avril 
2021 et plus précisément au sein de l’unité de Beaune 

qui accueille une vingtaine d’adolescents de 13 à 18 ans. 
Je travaille en internat et interviens essentiellement sur 
les temps de soirée et lors des week-ends.

Ma mission consiste à proposer des activités sportives 
aux jeunes de manière à leur permettre de s’échapper de leur quotidien et de 
se dépenser avec pour objectif de créer une dynamique et de l’entraide au sein 
du groupe mais aussi de développer le goût de l’effort et de la persévérance.

C’est aussi par le biais des disciplines sportives, telles que la randonnée et les 
activités de plein air, le sport collectif, les activités nautiques… que je travaille 
l’estime de soi en leur redonnant confiance en leurs capacités.

En vue des JO 2024, j’ai un projet autour de la natation, particulièrement avec 
les jeunes qui ne savent pas encore nager pour leur permettre d’acquérir 
cette compétence. La finalité serait de mettre en place des olympiades 
interétablissements avec l’ensemble des unités de la MECS.

Alexis, MECS2 unité de Beaune

1 Dispositif Institut Thérapeutique, Éducatif et Pédagogique
2 Maison d’Enfants à Caractère Social

Baptiste, Hôpital de Jour pédopsychiatrique (HDJ)
J’ai intégré l’HDJ en 2016 à la création du poste sur 
l’établissement. Cet établissement sanitaire a pour 
mission de soigner les troubles de la construction 
psychique de l’enfant ou l’adolescent (troubles 
graves de la personnalité, troubles envahissants du 
développement, …).  Ces troubles schizophréniques 
et schizotypiques représentent 75% des 
adolescents accueillis par l’HDJ, des jeunes qui 
souffrent cruellement d’invisibilisation.

Les objectifs de l’éducateur sportif au sein de l’HDJ 
sont autant sociaux que sanitaires. Les jeunes 
accueillis ont rarement accès aux activités extra 
scolaires. Certains peuvent avoir une rupture 
précoce dans leur parcours scolaire pouvant mener 
à l’isolement au domicile. Une certaine sédentarité 
peut s’installer très précocement dans la vie de ces 

enfants. Notre rôle est donc d’enrayer cette 
dynamique en proposant des médiations sportives 
soit au sein de l’HDJ, soit tournées vers l’extérieur.

Au fil des années nous avons eu la chance de 
développer des partenariats avec les structures 
sportives locales (Cimes Altitude, Murmures, Keep 
cool Valmy, piscine du Carrousel…). Lors des 
médiations extérieures, au-delà des aspects 
bénéfiques de la pratique d’une activité physique, 
nous pouvons observer l’autonomie des jeunes 
concernant l’habillage, leur attitude dans un espace 
public. Ces éléments nous permettent d’évaluer 
différents aspects du projet de soins de l’enfant.

Au sein de l’HDJ, les différentes installations 
sportives (panier de basket, buts de foot, table de 

tennis de table...) et l’achat régulier de matériel 
permettent de proposer plusieurs activités aux 
enfants en fonction de leurs préférences et de leurs 
capacités physiques. Nous avons d’ailleurs pour 
objectif en 2024 de moderniser nos équipements 
sportifs extérieurs avec la création d’un City (Stade 
multisport).

De par ses troubles et ses parcours, le public 
accueilli au sein de l’HDJ ne s’intéresse que très peu 
aux événements sportifs. Je pense même qu’assez 
peu sont au fait que les JO auront lieu cet été à 
Paris. Cependant, la flamme olympique passe à 
Dijon le 12 juillet, veille de nos vacances. Cela pourra 
être l’occasion, d’aller avec les enfants, s’imprégner 
de l’esprit olympique et d’échanger sur les valeurs 
du sport.
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Focus sur nos métiers

À la rencontre des 
Éducateurs Sportifs

Le DITEP est pourvu de trois éducateurs sportifs sur le 
site de Saint-Vit, dont Fabrice GAILLY et Charley 
LACROIX. 

Fabrice travaille au sein du DITEP depuis une quinzaine 
d’années, deux années pour Charley. Tous deux diplômés 
de STAPS, ils ont pu exercer au sein du dispositif 
diverses fonctions, en proposant des temps d’activités 
physiques et sportives, mais se positionnant aussi sur 
des temps d’internat éducatif et au sein de l’unité 
d’enseignement externalisé du collège.

“Nous constatons une modification du contenu du 
travail, qui évolue en fonction des locaux disponibles, 
espaces extérieurs notamment, mais aussi du besoin des 
jeunes, en privilégiant au maximum leur accès aux 
dispositifs de droit commun, particulièrement sur des 
temps d’EPS et d’activités périscolaires.” Fabrice

En tant qu’éducateurs sportifs, ils voient dans leur 
accompagnement éducatif la plus-value de transmettre 
aux jeunes les valeurs du sport, telles que la cohésion, le 
travail en équipe ou encore le respect de la règle et des 
adversaires. “Nous souhaitons transmettre aux gamins 
une culture sportive avec des savoir-faire et des savoir-
être dans l’objectif de former des futurs adultes sportifs 

en bonne santé physique et mentale.” Fabrice 

“Pour les jeunes accueillis, une activité sportive régulière 
a de nombreux bénéfices, elle permet de lutter contre le 
surpoids, développer leurs capacités motrices et les aider 
à libérer leurs tensions nerveuses. Les Jeux Olymiques (JO) 
sont un support éducatif, ils vont nous permettre de faire 
découvrir aux enfants différents sports, la culture 
véhiculée par l’olympisme et toutes les valeurs qui s’y 
raccrochent comme le dépassement de soi, l’entraide et 
le respect.” Charley 

Tous deux souhaitent que ces JO soient l’occasion de 
faire découvrir un événement sportif planétaire, qui se 
déroulera l’année prochaine en France. Ils ont pour 
ambition d’axer notamment leurs actions autour du 
handisport, en tissant des liens plus étroits avec la 
Fédération Handisport de Bourgogne-Franche-Comté 
et les associations locales.

Fabrice et Charley, DITEP1 de Saint-Vit

Fabrice et Charley

Depuis les 10 dernières années, les métiers d’éducateurs sportifs se développent de plus en plus dans les structures médico-
sociales, sociales et sanitaires. Nous sommes allés à la rencontre de ces éducateurs qui oeuvrent dans nos établissements afin qu’ils 
nous présentent leur métier, et les avons également questionnés sur l’organisation prochaine des Jeux Olympiques et Paralympiques.

Institutionnel



REJOIGNEZ-NOUS ET 
AGISSONS ENSEMBLE 
POUR UNE SOCIÉTÉ 
INCLUSIVE !
ANIMATEURS
ÉDUCATEURS SPÉCIALISÉS
ORTHOPHONISTES
PSYCHOLOGUES
AIDES MÉDICO-PSYCHOLOGIQUE 
et bien d’autres !

Retrouvez l’ensemble de nos offres d’emploi sur : 
www.pepcbfc.org/rejoindre-nos-equipes

OFFRES

D’EMPLOI

À VOS AGENDAS !

Nous souhaitons la bienvenue à : 

M. PAQUES, Directrice Adjointe du Dispositif 
d’Accompagnement Médico-Social et S. E 
SOUSA et V. DUPUICH-CLAUDE, Cheffes de 
Service.

J. BESSIRE, Cheffe de Service à l’ESAT Habilis.

M. LIMA, Cheffe de Service à la MECS de Dijon.

JC. CRETIN, Référent Qualité de Dispositif au 
Service Performance de la Direction Générale.

Nous souhaitons pleine réussite à : 

O. GODARD, ancien Chef de Service au 
Dispositif d’Accompagnement Médico-
Social, ayant pris le poste de Chef de 
Service au Dispositif Sensoriel et Moteur 
en mobilité interne.

Nous souhaitons bonne continuation à : 

A. BOUAKLINE,  Directeur de la Délégation 
de l’Yonne.

M. ZENATTI, Cheffe de Service au Pôle 
Sensoriel et Moteur de l’Yonne.

E. LOREAU, Responsable Administrative et 
Comptable de la Délégation de l’Yonne.

D. MAISTRE, Pilote de l’Équipe Mobile 
d’Appui à la Scolarisation de l’Yonne.

S. HOPP, Chef de Service à l’ESAT Habilis.

M. DUARTE, Chef de Service à la MECS de Dijon.

L. BELMONT, Adjointe au Directeur Financier 
à la Direction Générale.

ARRIVÉES/DÉPARTS

23 novembre  - Duoday : Cette année encore, 
notre association participera au Duoday. Plusieurs 
offres sont à pourvoir au sein de notre association 
(secrétariat, communication, ...). N'attendez plus et 
inscrivez-vous sur DuoDay.fr !

SI VOUS AUSSI VOUS SOUHAITEZ 
PASSER À LA 
VERSION DÉMATÉRIALISÉE 
DE NOTRE REVUE ASSOCIATIVE 
ALORS FLASHEZ CE CODE

OU CONTACTEZ-NOUS
PAR MAIL : communication@pepcbfc.org
PAR TÉLÉPHONE :  03 80 76 63 03

2 novembre - Foire de Dijon : Nous serons présents lors de la journée 
« Autrement Délicieux » de la Foire de Dijon. Tout au long de la journée, 
L’Intervalle Restauration confectionnera de délicieux cookies. Vous aurez 
également la possibilité de venir échanger avec nous sur les missions des 
PEP CBFC, nos secteurs d’intervention, ...

8 et 9 décembre - Téléthon : Les PEP CBFC proposeront différentes activités dont les fonds serons reversés à l’AFM 
Téléthon. Plus d’informations courant novembre sur nos réseaux sociaux ... restez connectés !

NOUS ÉTIONS PRÉSENTS ...

7 octobre - Jouons de Nos Différences : Une journée festive 
qui déclinait le thème des Jeux Olympiques et Paralympiques. 
Les PEP CBFC étaient présents pour cette nouvelle édition 
sous un soleil radieux. Notre association a ainsi proposé aux 
visiteurs une sensibilisation à la déficience motrice via une 
activité de Handigaming. Nous remercions chaleureusement 
les professionnels et administrateurs PEP CBFC présents.

10 septembre - Grand Déj’ des associations : Nous étions présents à ce temps fort assocatif 
organisé par la Ligue de l’Enseignement de Côte-d’Or et la Fédération Régionale des MJC de 
Bourgogne-Franche-Comté, réunissant des associations de champs différents au Parc de la 
Toison d’Or à Dijon. 

23 septembre - Septembre en Or : Organisé dans le cadre du mois International de lutte contre 
les Cancers Pédiatriques, Septembre en Or est un mouvement solidaire dédié à la sensibilisation 
du plus grand nombre sur les cancers de l’enfant et de l’adolescent. Ainsi, les soignants, 
associations, établissements médico-sociaux, institutions et commerçants du territoire, se 
sont associés pour faire de ce week-end un événement majeur sous le signe de l’échange et du 
partage. Dans ce contexte, les équipes des établissements PEP CBFC du Nord Yonne ont proposé 
des ateliers sensoriels (parcours moteurs, création de bouteilles sensorielles, ...).

28 septembre - Village des recruteurs : voir page 3

10 octobre - Forum de la Burgundy School of Business : voir 
page 3

QUELQUES NOUVEAUTÉS
Un nouveau logo pour l’équipe Relais Handicaps Rares !
Contact : 
03 80 76 48 45
secretariat-bourgogne@erhr.fr

Le Dispositif Sensoriel et Moteur est sur Facebook ! L’objectif est de partager aux familles 
et aux usagers accompagnés, les actualités et évènements, en lien avec leurs handicaps : un 
concert avec une interprétation complète en Langue des Signes Française (LSF), une pièce de 
théâtre en audiodescription, les modalités de stationnement avec la carte mobilité inclusion, … 

@DSM.pepcbfc
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Une école de conduite inclusive
Le permis de conduire ce « fameux sésame » pour favoriser une meilleure insertion sociale et 
professionnelle.

Depuis février 2001, notre école de conduite 
associative permet aux personnes en 
difficulté d’insertion socioprofessionnelle 

d’accéder à la formation et à l’obtention du permis 
de conduire « fameux sésame » favorisant l’accès à 
l’emploi et à la formation, surtout en milieu rural. 
En proposant un coût financier moindre et une 
pédagogie différenciée, l’école de conduite 
associative permet au plus grand nombre, 
notamment ceux rencontrant des difficultés 
cognitives, psychologiques, physiques, sociales et 
économiques, d’accéder à la formation au permis 
de conduire.

Se rendre sur un lieu de stage, de formation, 
d’emploi s’en trouve facilité et permet d’assurer 
une meilleure insertion sociale et/ou 
professionnelle,

La formation au permis de conduire est aussi un 
outil qui permet à nos usagers de progresser dans 
l’acquisition de connaissances didactiques et 
d’acquérir des comportements citoyens de respect 
et de socialisation, redonnant envie d’apprendre, 
confiance en soi et créatrice de liens sociaux.

Des professionnels oeuvrent ensemble afin de 
permettre à nos usagers d’acquérir cette mobilité. 
Par an, nous avons une file active d’environ 160 
personnes. Nous disposons de 4 véhicules 
aménagés avec double commande dont 1 véhicule 
avec boite à vitesses automatiques et un véhicule 
aménagé pour former des personnes avec un 
handicap physique. Nous intervenons sur tout le 
département de la Nièvre. Nos usagers sont 
orientés sur prescription des référents sociaux et 
conseillers des missions locales selon des critères 

d’éligibilité définis. Conseil Départemental de la 
Nièvre, Fonds Social Européen et Conseil Régional 
BFC en sont les principaux financeurs.

Sandrine GRUÉ
Responsable de la plateforme moblité

Suite à une étude sur le manque d’attractivité des métiers des services à la 
personne auprès des différents acteurs du Doubs, la Fédération Régionale 
des Maisons Familiales et Rurales (MFR) a souhaité s’emparer de la 

problématique et élargir la réflexion au niveau européen. En effet, des 
problématiques similaires chez nos voisins européens ont été constatées malgré 
des contextes sociaux, démographiques, économiques différents. Ils sont 
aujourd’hui confrontés aux mêmes difficultés que nous dans le secteur de l’aide à 
la personne mais pour autant les réponses apportées ne sont pas les mêmes 
qu’en France. L’idée était donc de poursuivre la réflexion et de s’enrichir de ces 
contextes différents et des bonnes pratiques observées pour les tester dans 
d’autres pays partenaires.

Le DAPA1 des PEP CBFC a été sollicité pour participer à ce projet inscrit dans le 
dispositif Erasmus+, piloté par la Fédération Régionale des Maisons Familiales et 
Rurales avec des partenaires européens pour proposer des idées inédites, en 
faisant travailler ensemble des organismes de formation, des laboratoires de 
recherche et des employeurs de différents pays. Lors de la 1ère rencontre les 20 et 
21 septembre derniers, les partenaires Belges, Finlandais et Estoniens nous ont 
rejoints à Chenôve pour un premier temps d’échanges. À ces 4 pays se joindront : 
l’Espagne, l’Italie, la Turquie (hors de l’Europe mais membre d’Erasmus) et nous 
espérons le Portugal, pour 
aboutir à la création d’un centre 
d’excellence professionnelle des 
métiers du service à la personne 
à l’échelle européenne.

Aline VOISIN
Directrice du secteur Habitat 
Social

1 Dispositif d’Accompagnement pour 
Personnes Âgées

Un projet européen 
pour « Adapter le 
service à la personne aux 
enjeux contemporains » Chaque année l’équipe 

de la Résidence 
Habitat Jeunes de 

Beaune accompagne plus 
de 200 résidents (déjà plus 
de 35 nationalités 
différentes en 2023) au 
sein de nos 80 logements. 

Qu’ils soient étudiants 
(Lycée Viticole, BTS 
Tourisme, École des Beaux-Arts ou élève à l’Institut de Formation en Soins 
Infirmiers) ou salariés en hôtellerie / restauration, apprentis… tous nos 
résidents peuvent bénéficier d’un accompagnement personnalisé 
(démarches administratives, gestion du budget, entretien du logement...).

Depuis plus d’un an, la résidence propose de nouveau des animations : 
soirée bowling, ateliers créatifs (couronnes de fleurs séchées), soirées 
tapas/fléchettes, repas de Noël, soirée débat « votre nouvelle vie à la 
résidence », yoga du rire, ... Toutes ces animations sont mises en place par 
notre Agent d’Accueil et notre Conseillère en Économie Sociale et Familiale 
parfois en collaboration avec certains de nos partenaires (Maisons des 
Adolescents et Mission Locale).

La nouveauté 2023 : un jardin partagé qui a mobilisé de nombreux jeunes 
pour cultiver, récolter et consommer des courgettes, des poivrons, des 
salades, des pommes de terre…...

Au sein de notre résidence, vous pouvez aussi pratiquer différentes activités 
de loisirs animées par des associations Beaunoises : danse (enfants, ados, 
adultes et séniors), yoga, pilate, ...

Enfin la résidence accueille les ateliers des aidants organisés par le Pays 
Beaunois : Causerie des aidants, Voyage Sonore, Sophrologie…

Cyril FRANÇOIS
Directeur de la Résidence Habitat Jeunes de Beaune

La Résidence Habitat 
Jeunes s’anime
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Le Centre Numérique 
fait sa rentrée

Le Centre Numérique de Dijon vous ouvre ses portes avec des 
nouveaux horaires pour mieux vous servir ! Du lundi au 
vendredi, de 9h à 12h et de 13h à 18h, et le samedi, de 9h à 12h. 

Nous mettons à votre disposition des ordinateurs en libre accès, des 
ateliers d’apprentissage pour vous familiariser avec les outils 
numériques, ainsi que des conseils et des ressources grâce à nos 
médiateurs numériques. Nous sommes également là pour vous 
accompagner dans la réalisation de démarches numériques.

Le Centre Numérique va encore plus loin en vous proposant des 
services personnalisés, tels que la capture, le montage et la 
réalisation de films. De plus, nous organisons des ateliers de 
formation et de sensibilisation sur divers sujets liés au numérique, 
notamment l’identité numérique, la lutte contre la désinformation, 
l’addiction aux réseaux sociaux et la découverte de l’intelligence 
artificielle.

Si vous êtes un amateur de création, notre FabLab (Laboratoire de 
Fabrication) est à votre disposition. Cet endroit vous offre la 
possibilité de libérer votre créativité et de concrétiser vos projets en 
utilisant une gamme d’outils numériques passionnants tels que 
l’impression 3D, la gravure laser, l’impression sur tissus, et bien plus 
encore. Notre équipe sera là pour vous guider et vous accompagner 
dans l’utilisation de ces technologies innovantes.

Le Centre Numérique s’efforce de devenir votre ressource numérique 
de référence. Pour rester informé de nos dernières actualités, 
n’hésitez pas à nous suivre sur YouTube et Facebook. Si vous avez 
des questions ou souhaitez en savoir plus sur nos services, notre 
équipe est à votre disposition pour répondre à vos besoins. Vous 
pouvez également nous contacter au 03 80 48 84 14.

Nous sommes impatients de vous accueillir pour vous aider à 
explorer le monde passionnant du numérique et à réaliser vos projets 
les plus ambitieux. 

Cédric MORIAU
Chargé de développement - 
médiateur numérique

Rejoignez-les

Le Pass colos, une victoire pour nos 
enfants
Annoncé par Aurore BERGÉ, Ministre des 

Solidarités et des Familles, le Pass colos sera 
mis en oeuvre à l’été 2024 pour faciliter le 

départ en colos des enfants, l’année de leurs 11 ans. 

La Fédération Générale des PEP et la JPA (Jeunesse 
au Plein Air) saluent la mise en place de ce dispositif. 
« C’est une victoire pour nos enfants ! Nous sommes 
ravis de constater que tous nos efforts de 
mobilisation ont porté leurs fruits ».

Ce dispositif permet à tous les enfants issus de la 
classe modeste mais aussi de la classe moyenne de 
bénéficier d’une expérience de vacances 
enrichissante et inoubliable. Le Pass colos en 
permettant plus de mixité sociale doit réduire les 

inégalités sociales et territoriales.

La Fédération Générale des PEP, partenaire de la CAF 
qui aura en charge la mise en place du dispositif, 
mobilisera toutes ses compétences pour que tout 
enfant puisse accéder à cette aide.

Le droit aux vacances, urgence sociale et politique, 
est aujourdhui menacé. Elles offrent pourtant aux 
enfants une expérience hors du quotidien où ils 
peuvent s’épanouir et devenir des citoyens engagés.

Autre bonne nouvelle : le dispositif des vacances 
apprenantes est reconduit en 2024.

Nadine LIÉTARD
Vice Présidente des PEP CBFC

En juin dernier, les 8 élèves de 
l’Unité d’Enseignement 
Externalisée de Montbéliard, 

accompagnés à tour de rôle par 10 
encadrants ont profité de l’air pur 
des Vosges lors d’un séjour d’une 
semaine à la Bresse.

Ce voyage a favorisé les découvertes 
et a donné l’opportunité aux enfants 
de réactiver les apprentissages de 
l’année, de gagner en autonomie et 
de développer des valeurs telles l’entraide 
et la solidarité.

En particulier, la visite du théâtre du 
Peuple à Bussang a fait du lien avec 
l’atelier « Croc’ Théâtre » organisé 
pendant l’année scolaire et a suscité 
l’envie de mettre en place un projet pour 
l’année suivante.

Le séjour s’est très bien déroulé pour tout 
le groupe, les enfants, curieux, 
demandeurs de découvertes, ont 
apprécié chacun des lieux visités et des 
activités proposées. Ils ont su se montrer 
moteurs dans les échanges avec les 

artisans rencontrés.

Ils ont été émerveillés par le cadre offert 
par le gîte ; le tout avec une météo 
extrêmement favorable.

Tous sont revenus de La Bresse avec de 
magnifiques souvenirs, dans les yeux, 
dans la tête et dans un livre photos qu’ils 
ont pu partager avec leur famille.
Vivement l’année prochaine !

Nathalie ARREGUI
Alice FEUGERE-BENAIS
Monitrices éducatrices

1 Centre d’Éducation Pour Enfants Déficients Auditifs

CEEDA1, l’unité 
d’enseignement prend 
l’air à la Bresse

Grâce au travail acharné des salariés et responsables du secteur Éducation et Loisirs, 1 300 enfants sont partis en colos cet été. Ils ont ainsi pu s’adonner à de 
multiples activités dans des centres du réseau PEP ou partenaires à la mer, la montagne ou la campagne. 165 enfants ont bénéficié des vacances apprenantes.

         Éducation et loisirs
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Visite ministérielle sur l’école 
inclusive à Dole
Ce travail d’accompagnement doit permettre de développer des réponses médico-sociales sur les zones de 
tensions identifiées dans les établissements scolaires.

Mission polyhandicap, un travail 
important à mener
En mai et juin derniers, se sont tenues 2 

journées régionales d’études polyhandicap 
en Bourgogne-Franche-Comté. Ces 2 

journées, riches de rencontres et d’échanges, ont 
rassemblé plus de 200 participants professionnels, 
familles et usagers. Elles nous ont donné l’occasion 
de pouvoir aborder l’importance du diagnostic et 
du lien avec le secteur sanitaire, mais aussi de voir 
le travail qu’il nous reste à accomplir pour que 
chaque personne puisse communiquer avec des 
moyens accessibles et adaptés. Le pouvoir d’agir, 
l’autodétermination, la présomption de 
compétences et l’inclusion furent également au 
centre de ces journées notamment grâce aux 
témoignages de familles et d’usagers.

Enfin, nous avons eu la chance de pouvoir découvrir 
différentes expériences innovantes déjà mises en 
place au sein de notre région et en Hauts-de-
France.

Le travail mené par l’ANAP (Agence Nationale 

d’Appui à la Performance des établissements de 
santé et médico-sociaux), autour de la fonction 
ressource laisse également présager de nouvelles 
formes de collaboration et de partage d’expertise à 
développer sur nos territoires. Vous pouvez 
retrouver le contenu de ces interventions sur le site 
de l’ARS Bourgogne-Franche-Comté.

Organisés par l’ARS Bourgogne-Franche-Comté et 
Les PEP CBFC, ces temps forts ont permis 
d’inaugurer la démarche d’élaboration d’une 
stratégie régionale à destination des personnes 
poly et plurihandicapées.

Cette mission qui a été confiée au Dispositif 
Sensoriel et Moteur se poursuit actuellement via la 
diffusion d’un questionnaire pour identifier les 
ressources du territoire et les compétences 
spécifiques.

Des groupes de travail pour capitaliser et partager 
les expériences seront également proposés 

prochainement ainsi qu’un plan de formation 
visant à améliorer les pratiques professionnelles 
en les adaptant aux besoins actuels.

Pour toute information complémentaire vous 
pouvez contacter Stéphanie THIRIET, Cheffe de 
projet et Anna-Karine ADAMI, Chargée de mission 
polyhandicap.

Stéphanie THIRIET
Pilote - Cheffe de projet Mission Polyhandicap

Journée d’édudes polyhandicap

Pap NDIAYE et Geneviève DARRIEUSSECQ, 
alors Ministres (Ministre de l’Éducation 
nationale et Ministre chargée des personnes 

handicapées), étaient en déplacement en Franche-
Comté le 2 juin dernier.

La visite ministérielle portait sur l’école inclusive, 
et c’est dans ce cadre que le DITEP (Dispositif 
intégré des Instituts Thérapeutiques, Éducatifs et 
Pédagogiques) des PEP CBFC a été mobilisé. En 
effet le DITEP porte le projet PAS (Pôle d’Appui à la 
Scolarisation) sur le territoire Jura nord depuis deux 
ans, un dispositif en phase d’expérimentation. Ce 
travail d’accompagnement doit permettre de 

développer des réponses médico-sociales sur les 
zones de tensions identifiées dans les 
établissements scolaires, et générées par une 
absence ou insuffisance de réponses médico-
sociales pour les jeunes qui restent en attente de 
places IME, DITEP ou SESSAD.

Ce dispositif est porté par un éducateur spécialisé 
du secteur médico-social (Guillaume LACREUSE), 
qui intervient en concertation avec l’enseignant 
responsable de la classe et sous la responsabilité 
fonctionnelle du directeur d’école ou du chef 
d’établissement et sous la responsabilité 
hiérarchique du chef de service du DITEP.

Cette visite ministérielle ponctuée par une table 
ronde a pu mettre en avant le travail réalisé par 
notre établissement. Guillaume a su répondre aux 
objectifs attendus à savoir : « sécuriser le parcours 
des élèves ». Mme PELLIGAND, Directrice du 
collège Maryse Bastié à Dole a pu souligner la 
réussite de ce travail réalisé en collaboration avec 
le DITEP. Les interventions de Guillaume ont 
permis de nouveaux regards au sein de l’équipe 
pédagogique. Notre travail a été valorisé, et nous 
avons été encouragé à continuer ce travail 
bénéfique pour les élèves.

José DE PAIVA
Chef de service au DITEP de Dole
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Deux années après sa création, voici des 
nouvelles de « CrossFit Métamorphose », la 
1ère box de CrossFit adaptative en centre de 

rééducation français (affiliation CrossFit non 
commerciale), qui se trouve au sein du Dispositif 
Sensoriel et Moteur (DSM) des PEP CBFC.

Ce projet a été concrétisé grâce aux démarches de 
David GUEDIN, kinésithérapeute au DSM. En 2018, 
il a démontré, lors de son Master 2 en Activité 
Physique Adaptée, que des protocoles de 
musculation courts et intensifs, comme le 
CrossFit, améliorent l’indépendance fonctionnelle, 
l’estime de soi et la qualité de vie des jeunes en 
situation de handicap. Ce travail de recherche 
reçoit d’ailleurs le 1er prix national de l’ordre des 
kinésithérapeutes.

David décide alors de continuer dans cette direction 
en s’autofinançant pour la passation de plusieurs 
diplômes de CrossFit et en ouvrant les portes de la 
box « CrossFit Métamorphose » en septembre 
2021. 

La 1ère année, 14 jeunes vont y faire du CrossFit 
complétant ainsi leurs séances de kinésithérapie. 
Trois autres sessions sont ajoutées l’année 
suivante confirmant le succès du projet. 
Aujourd’hui, 24 jeunes progressent dans un 

contexte à la fois structuré, ludique et 
surtout bienveillant ! 

Voici quelques témoignages :
« C’est trop bien ! Quand on sort de 
l’école, on est trop joyeux de venir ici ! Ça 
nous met plus de muscle dans les 
jambes, dans les bras et dans le cœur ! »
« C’est un vrai plaisir ! J’ai trouvé que 
c’était un projet extraordinaire pour mon 
fils : il a besoin de se sentir comme les 
autres ! »

Aujourd’hui, les sessions continuent de 
s’améliorer notamment grâce à des 
dons de matériels :
- Janvier 2023 : Joaquim CASEIRO, gérant 
de l’Intermarché de Chaumont et papa d’un jeune 
de notre salle fait don d’un rameur ;
- Mai 2023 : le chanteur Yves JAMAIT, parrain de 
l’association « Grand Dire », et la Présidente 
Michelle TERRIER testent une séance avec nos 
jeunes (leurs muscles s’en souviennent) et nous 
offrent un rameur et du matériel de musculation.

Christophe DUFOUR
Directeur adjoint au DSM

David GUEDIN
Kinésithérapeute au DSM

Une salle de crossfit adaptée ça 
existe !

Territoire de Belfort

Si vous êtes intéressés par cette activité de 
sport-santé et de bien-être, n’hésitez pas à 
passer encourager les jeunes… et pourquoi pas 
vous aussi tester une séance ! Mais aussi 
saluer David qui nous montre par son 
engagement exemplaire et sa ténacité que les 
valeurs portées par notre association sont 
aussi mises en action au quotidien dans nos 
établissements et services. 

David GUEDIN et des jeunes du DSM en pleine séance de cossfit

Réhabilitation psychosociale et 
remédiation cognitive 
Un projet thérapeutique innovant à l’Hôpital de Jour Les Cigognes pour le public des 12-18 ans.

Deux groupes de jeunes patients, 
accompagnés par une psychologue 
spécialisée en neuropsychologie Flavie 

PIÉGELIN et une infirmière Romane DHEDIN, 
bénéficient depuis le 4 novembre 2022 de cette 
prise en charge singulière sous couvert du référent 
médical, le Dr BARROIS, du Directeur de Pôle, Jean-
Baptiste BOUVERET, ainsi qu’avec le soutien de 
Jérôme REZETTE, Cadre de santé.

La réhabilitation psychosociale est une approche 
thérapeutique destinée à favoriser le 
rétablissement des personnes présentant des 
troubles psychiques sévères et des troubles 
neurodéveloppementaux induisant des difficultés 
scolaires, professionnelles et sociales.

Les objectifs de la réhabilitation psycho-sociale 
sont multiples. Ils peuvent viser l’atténuation des 
symptômes, une meilleure gestion des 
traitements pharmacologiques, l’amélioration des 
compétences sociales, la réduction de la 
stigmatisation et de la discrimination, le soutien 
aux familles, l’aide au soutien social, l’amélioration 
des fonctions cognitives défaillantes tout en 
favorisant la métacognition, aidant ainsi le jeune 

sujet à « penser sa pensée ».

Pour cela, différentes approches sont proposées. 
Par exemple, la remédiation cognitive regroupe un 
ensemble d’outils thérapeutiques ayant pour but 
de restaurer, de compenser, d’entrainer, les 
difficultés cognitives. Un entrainement aux 
habiletés sociales est aussi proposé lorsque ces 
dernières sont problématiques dans le quotidien. 
Des temps dédiés de psychoéducation sur 
différentes thématiques : diagnostic, traitements, 
sexualité, relations sociales, ... sont proposées en 
amont.

Les proches de l’usager ont également un rôle 
central dans la prise en soin des patients lorsque 
cela est possible. Ils permettent aux thérapeutes 
d’établir des évaluations fonctionnelles (capacités 
et ressources personnelles des jeunes) au plus 
proche des patients, permettant de voir l’évolution 
dans le quotidien du jeune.

Nous avons pensé ce projet notamment pour les 
plus jeunes qui ont peu d’accès à ce type de prises 
en soins. Ces médiations ont été développées en 
collaboration avec les structures de réhabilitation 

psychosociale déjà existantes.

En somme, ce projet novateur sur l’Hôpital de Jour 
Pédopsychiatrique permet en complément de 
soins psychiques adaptés d’améliorer la qualité de 
vie des jeunes patients et de leur permettre de 
développer leur autonomie dans leur quotidien et 
de transférer ces acquis dans le milieu 
professionnel à venir.

Flavie PIÉGELIN
Psychologue - Neuropsychologie à l’Hôpital de Jour 
Pédopsychiatrique

Romane DHEDIN
Infirmière à l’Hôpital de Jour Pédopsychiatrique
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Unité de Diagnostic et 
d’Intervention Précoce (UDIP)
Un dispositif expérimental sur le CAMSP de Sens

Dijon-Sud, une nouvelle 
plateforme d’accompagnement
Le projet a vu le jour en milieu d’année 2019 

avec les premiers échanges entre PEP CBFC 
et le promoteur immobilier. L’objectif initial 

était d’une part le regroupement des services du 
CAMPS1 (Empire et Chenôve) et d’autre part le 
relogement des services du SAPSAD2 dans des 
locaux plus adaptés.

Après un travail de définition des besoins effectué 
au sein des directions concernées suivie de la 
traduction sur plans par l’architecte, une VEFA 
(Vente en l’État Futur d’Achèvement) fut signée 
en juillet 2021. S’en suivit la phase de construction 
finalisée par la livraison du bâtiment en juin dernier 
(soit 4 ans après les premières études).

Au-delà du projet matériel que représente cet 
investissement immobilier de 4 millions d’euros 
cela a également été une aventure humaine 
importante avec le regroupement de plusieurs 
unités du CAMSP et du SAPSAD, l’intégration 

d’une nouvelle activité avec la PCO TND3, la 
collaboration entre dispositifs, l’accompagnement 
de nos familles et patients et les échanges 
importants avec les élus locaux.

Ce projet a été rendu possible grâce à l’implication 
de l’ensemble des collaborateurs et des équipes 
d’encadrement de chaque dispositif en 
collaboration étroite avec les services de la 
Direction Générale.

Pierre-Emmanuel JOBLIN
Responsable Patrimoine

Jean-Baptiste BOUVERET
Directeur du Pôle Prévention et Soins

1 Centre d’Action Médico-Sociale Précoce
2 Service d’Accueil, de Protection, de Soutien et d’Accompagnement 
à Domicile
3 Plateforme de Coordination et d’Orientation des Troubles 
Neurodéveloppementaux

C
e dispositif d’intervention précoce 
s’inscrit dans le cadre du 4e plan Autisme 
2018-2022 dont l’objectif est d’agir 
précocement et efficacement. Son 

organisation s’articule autour du repérage et du 
suivi des enfants à risque, des interventions 
précoces et du relais avec les structures d’aval.

En janvier, le CAMSP1 l’a proposé à l’ARS2 
Bourgogne-Franche-Comté pour répondre aux 
difficultés rencontrées dans l’accompagnement 
des enfants qu’il accueille :
- Augmentation importante depuis 3 ans des 
demandes pour de très jeunes enfants présentant 
des TSA3 ou des troubles sévères de la 
communication,
- Nombre croissant de très jeunes enfants 
présentant des pathologies complexes avec de 
nombreuses comorbidités associées rendant leur 
inclusion sociale et scolaire difficile,
- Des partenaires, en difficulté face à ces enfants, 
qui sollicitent de façon régulière l’équipe du 
CAMSP pour des aides et des conseils,
- Un burn-out parental plus fréquent nécessitant 
un accompagnement des parents important.

Dans ce contexte, l’UDIP a été conçue comme une 
équipe mobile qui prendrait en charge 7 très 

jeunes enfants (12 à 36 mois) présentant des 
signes évoquant des troubles du spectre de 
l’autisme et/ou des troubles sévères de la 
relation et de la communication. Cet 
accompagnement intensif propose une 
programmation d’accompagnements sur 6 mois, 
renouvelables si besoin.

L’équipe pluridisciplinaire (accompagnant éducatif 
et social, infirmière, psychomotricienne, 
orthophoniste, éducateur de jeunes enfants, 
psychologue, neuro-psychologue) s’appuie le cas 
échéant sur les compétences des autres 
professionnels PEP ou des partenaires territoriaux 
(libéraux, hôpitaux, EAJE4, écoles…).

Ce dispositif a donc vu le jour début septembre 
avec un fonctionnement qui repose sur 5 axes 
principaux : 
- des accompagnements individuels et collectifs 
sur site / au domicile / sur les lieux d’inclusion en 
s’appuyant sur différentes méthodes (Denver, 
Thed…) en fonction du Projet Individuel ;
- un « coaching » parental (en individuel ou en 
groupe) offrant des lieux d’échanges et d’écoute ;
- une aide pour faciliter l’inclusion (EAJE, école 
maternelle…) en évitant toute rupture de parcours ;
- des sensibilisations des professionnels des 

structures d’accueil (EAJE, école..) en lien avec le 
PARH5;
- des bilans et observations pour proposer/affiner 
un diagnostic en lien avec l’EDAP6.

Sylvain TERREAU
Directeur du Pôle Médico-Social Yonne
1 Centre d’Action Médico-social Précoce
2 Agence Régionale de Santé
3 Troubles du Spectre Autistique
4 Établissement d’Accueil du Jeune Enfant
5 Pôle d’Appui et de Ressources Handicap
6 Équipe Diagnostic Autisme de Proximité

Depuis septembre, retrouvez le siège du 
CAMSP Paul Picardet, la PCO TND ainsi que le 
SAPSAD au 8 avenue Roland Carraz à 
Chenôve. 
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Siège et Direction Générale
30b rue Elsa Triolet 
21000 DIJON
03 80 76 63 00 
contact@pepcbfc.org
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Rejoignez-nous sur les réseaux sociaux !

@LesPEPCBFC


